
20202020年霹雳舞正式成为奥运及亚运项目年霹雳舞正式成为奥运及亚运项目 同年北体大开设霹雳舞专业同年北体大开设霹雳舞专业

霹雳舞大学生享受最街头的课堂霹雳舞大学生享受最街头的课堂

作为全国唯一的霹雳舞专业，将街
头艺术搬进课堂，不免会让人产生疑
问。明年霹雳舞专业的首届毕业生，同
所有毕业生一样也面临就业问题，他们
的就业前景如何？他们将如何继续发
展？

白鹿告诉记者，霹雳舞专业的学生
就业时其实有多种选择，可以成为职业
舞者，追求专业上的精进；也可以成为舞
蹈工作室的老师，让更多人喜欢上霹雳
舞；还可以考体育教育训练学等专业的
研究生，对霹雳舞进行更深入的研究。

徐广昊和焦洋在接受记者采访时
都表示，有考研究生想法。还有很多同

学在不断学习霹
雳舞的过程中，也
都萌生了考研的想法，想通过更深入的
研究，完善霹雳舞学术体系。

“目前，我们没有专业的教材，也没
有 人 将 这 些 专 业 的 训 练 方 法 整 理 出
来。大家都很热爱霹雳舞，但在喜欢跳
的同时，也还想再深入研究一下，变得
更专业、更厉害。”徐广昊告诉记者，如
果没有如愿考上研究生，他会选择成为
一名职业舞者，继续参加各类街舞比赛
不断提高自己的专业水准。

（叶婉）
据《北京青年报》

“今天我们学习背转，谁先来试试？”在北京体育大学的健美操馆里，穿着帽衫、戴着棒球帽的学生们围成一个圈，随着音乐
的节奏舞动。2020年，国际奥委会同意在2024年巴黎奥运会中增设霹雳舞项目，这项起源于上世纪70年代的街头舞种顺利

“入奥”。同年，亚奥理事会第39届全体代表大会明确，杭州亚运会新增霹雳舞项目。也是在那一年，北京体育大学正式开设
霹雳舞专业。作为全国高校唯一的霹雳舞专业学生，2020年入校的学生目前已经大三，三年他们都接受了哪些专业学习，有
何收获，他们又如何看待霹雳舞即将在杭州亚运会上的亮相？记者近日对北体大霹雳舞专业的学生和老师进行了采访。

3 月 10 日 ，在 北 体 大 的 健 美 操 馆
里，白鹿拍了拍手，示意同学们围成一
个圈，开始上课。这节课学习背转，一
名学生仅用后背贴着地面，四肢团起旋
转了几圈后，白鹿和其他同学都拍起了
手，“太强了！”

不同于普通课堂，霹雳舞的授课大
多是在健美操馆里完成。技术训练课
时，老师会一直播放有节奏的音乐，大
家围着老师，学动作、练动作。当有同
学较好地完成技术动作时，大家就会给
他拍手、称赞，“Nice！太强了！”如果完
成得还不尽如人意，大家也会一起分
析，是因为哪个环节没有控制好，互相
学习。在讲解竞赛规则时，健美操馆里
会支一张白板，大家就在场地边席地而
坐，这就是课堂。

“霹雳舞专业的学生，根本不用我
们老师操心。”白鹿说，除了课表安排的
课程外，基本每天晚上和周末，同学们
都会不约而同地继续练习。

霹雳舞专业大三学生徐广昊从小就
喜欢霹雳舞，在上大学之前，已经在市级
比赛中取得过一些名次。在得知北体大
将开设霹雳舞专业后，在父母的支持下，
2020年他成为霹雳舞专业的首批学生。

“大家都十分热爱街舞，白天一起开开心
心地学街舞，到了晚上去练舞，更像是一
种聚会，不管是课上课下，都觉得很有意
思。”徐广昊告诉记者，大三期间，每周有
2节街舞实操课，每节 2课时。“上课主要

是学习技巧，其实强度并不大，但想把课
上学的动作练好，都是靠课下我们反复
去练习，将技巧练熟。”

相比过去在社会上的舞蹈班里学
习，徐广昊认为，霹雳舞专业对街舞的
学习更加系统。“比如舞蹈班的老师教
了一个动作，你想练好就要做几百次，
反复练。但在学校则不同，课程设置是
一个完整的体系，比如体能课，霹雳舞
动作需要发力的肌肉老师会进行针对
性训练，感觉‘事半功倍’。”同时，徐广
昊还认为，舞蹈班里的老师教的大多是
他们自己总结出来的内容，但北体大的
老师是参考了很多人的跳舞经验，总结
出了大部分人都适用的内容进行教学。

“街舞也并不是一个纯技
巧的舞种，它要有对音乐的理
解，要跳出不同的风格和味道，
这些都需要你去跟其他人多交
流 。 所 以 课 上 、课 外 同 样 重
要。”只要有机会，徐广昊就会
参加各类街舞比赛和舞蹈类综
艺节目。让徐广昊体会很深的
是，过去是他一个人参加比赛，
感觉在“孤军奋战”，如今他的
同学们也成为他的战友、队友、
朋 友 ，参 赛 时 的 氛 围 感 特 别
好。“就是什么都不用害怕，感
觉身后永远有人在支撑着你。”
也 是 通 过 参 加 比 赛 和 综 艺 节
目，让徐广昊发现，原来霹雳舞
也可以有编排、可以更具观赏
性，这也不断激励他再努力一
些、再多学一些。

记者注意到，在首批霹雳
舞专业，有多名学生曾经学习
过健美操。如今已经大三的焦
洋，就是其中之一。“高考那年，
我跳健美操通过了初试，然后
进行了三四个月的霹雳舞‘魔
鬼训练’，复试是跳霹雳舞通过
的。”但进入北体大霹雳舞专业

后，焦洋从心理到身体，对霹雳
舞都还有点“掰不过来”。

“以健美操的基础练霹雳
舞，有优势也有劣势。比如霹雳
舞的很多支撑动作，我看一遍就
能做出来。但健美操要求‘力到
指尖’‘一拍到位’，霹雳舞则更
自由一些，律动性比较强。”焦洋
说，刚入校时，“僵硬”是自己最
大的问题。为了解决这一问题，
即便是到了现在，他都还会把自
己练舞的画面用手机拍下来，通
过回看，不断地找问题，去转
变。如今，焦洋对霹雳舞越来越
有兴趣。“真的很帅，会让人不由
自主地想要学更多、练更多！”

9 月 23 日，第 19 届亚运会
将在浙江杭州开幕，霹雳舞这
一“新成员”也将首次在如此大
规 模 的 国 际 综 合 性 赛 事 中 登
场。霹雳舞专业同学们也对此
颇为期待。“如果去不了现场，
直播肯定要看的。”徐广昊告诉
记者，和其他比赛一样，多看就
能多受启发，让自己变得更强、
更好。“如果有机会，也希望自
己能去参加。”

8
组版 孙健芳 责编 符宏伟 校对 刘挺

晚报版部主办 电子信箱: llrbxqk@126.com体 育2023年 3月 25日 星期六

接触多舞种 风格更重要

观赛受激励 期待亚运会

选择更多元 考研受青睐

课堂“很街头”练舞像聚会

“当霹雳舞成为正式的高校专业后，它的学习会
更综合、更系统。除了霹雳舞的专项基础训练，还有
针对专业风格的训练，同时竞赛学、理论知识、英语
等文化课都要学习。”北京体育大学霹雳舞专业专项
教师、体育教育训练学在读博士白鹿介绍，学生们需
要接触、学习不同舞蹈风格，比如民间舞、拉丁舞、芭
蕾舞等。

记者了解到，北体大霹雳舞专业目前共有 31名
学生，其中，大一 7名学生，大二 13名学生，大三 11名
学生。霹雳舞专业的课程，分为专业课和文化课，专
业课包括街舞风格训练、街舞体能训练、街舞竞赛实
战、街舞技术训练课、基础课，以及街舞表演剧目等
课程，同时还按照不同年级开设芭蕾舞、现代舞、空
翻等课程；文化课则和普通高校学生一样，有英语
课、思政课等。此外，学生为修满学分，还可以选择
游泳、太极、瑜伽等选修课程。

每学期期末，霹雳舞专业所属的艺术学院会进
行一场“文艺汇演”，这同时也是同学们的考场。“期
末考试时我会要求学生们准备一个作品参加艺术学
院的表演，一是作为考试，二是展示学习成果。”白鹿
告诉记者，他对学生作品的评判并没有什么硬性要
求，只要平时按照课表上课，积极学习、练舞，基本就
不会在专业课上挂科。“从舞蹈上，我不会对学生们
有什么限制，比如必须达到什么样的水平和成就才
行，重要的是一直在努力。”

目前，霹雳舞专业共有 4 名任课教师，分别偏
向于体能、音乐、编排和风格的教学。白鹿在日常
教学中更重视培养学生们自身的街舞风格。“虽然
动作很重要，要练到像走路一样自然熟练才行，但
动作可以花时间下苦工训练，而真正优秀的舞者，
都应该有自己独特的风格。”白鹿告诉记者，霹雳舞
是非结构化、程式化的，它没有固定标准。“就比如

期末考试，我不会以某一个技术的完成度给学生们
打分，而是会让他们斗舞，或者让几个人出一个作
品。奥运会、亚运会及世界各大赛事的评判标准分
为技术、多样性、个性、音乐、创造性、表演 6 个方
面，但这些都很难像其他体育项目一样，有一个明
确或可以量化的评判标准。这时候，你表现出来的
风格和状态，就显得很重要。”让白鹿十分开心的
是，目前霹雳舞专业大三的学生中，部分同学已经
开始显现出个人风格。


